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Commissione d’Ateneo per le Biblioteche 
 

Verbale riunione telematica 12 aprile 2024 
 
 
Il giorno 12 aprile 2024 alle ore 14.00 il prof. Renato Ruffini, Presidente della CAB, dopo avere 
verificato l’esistenza del numero legale, apre la seduta telematica convocata sulla piattaforma MS 
TEAMS. 
 
Sono presenti: Bernardini, Civale, De Marco, Gioppo, Frigerio, Merlini, Morocutti, Musselli, Proserpio, 
Romeo, Ruffini, Savarè, Selva  
Sono presenti invitate: Berni (Biblioteca Digitale), Pavesi (Biblioteca di Lingue) 
Assenti giustificati: Cazzaniga, Mercogliano  
 
Il Presidente ricorda l’Ordine del giorno: 

1. Comunicazioni 
2. Regolamento donazioni 
3. Presentazione del Servizio Autori 
4. Policy sviluppo sostenibile della Biblioteca Digitale: bilancio a un anno 
5. Circolare per limitazione numero di copie delle pubblicazioni ufficiali da inviare alle biblioteche 
6. Varie ed eventuali 

 
 
1. Comunicazioni 
 
Ruffini: ricorda la necessità di provvedere al rinnovo degli organi scientifici dello SBA per il triennio 
accademico 2024/2027, per cui la segreteria CAB sta raccogliendo le eventuali adesioni dei Direttori e 
dei Vice-Direttori della Biblioteca a rinnovare il proprio mandato. Ricordando che il ruolo di Direttore 
e di Vice-Direttore di Biblioteca è quello di rappresentare un fondamentale trait d’union tra la Biblioteca 
stessa e i Dipartimenti di riferimento, l’invito generale è quello di coinvolgere i diversi Dipartimenti 
nella scelta del Presidente di ciascuna Commissione Scientifica di Settore, considerando da un lato 
l’importanza della continuità del mandato e dall’altro la rotazione come sinonimo di massima 
rappresentatività.  
 
La tempistica per il rinnovo degli organi è propedeutica e preliminare per avere definita - per la fine di 
agosto - una rosa di nominativi concordati da sottoporre al Rettore per la predisposizione del relativo 
decreto di nomina.  
 
 
2. Regolamento donazioni  
 
Pavesi illustra i risultati delle analisi svolte dal Gruppo di Lavoro - trasversale tra tutte le aree 
scientifiche - sul tema delle donazioni, concentrandosi, in particolare, sulla molteplicità e sulla gerarchia 
dei criteri di accettazione delle donazioni, divisi tra criteri di carattere contenutistico, logistico ed 
economico (si rimanda all’Allegato 1). 
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Sul “criterio della pertinenza” esposto da Pavesi, Morocutti domanda alla CAB se intenda considerarla 
in modo ampio oppure più stringente, facendo riferimento alla presenza di un interesse di 
ricerca/didattica su un preciso materiale.  
Ruffini invita al confronto tra i partecipanti, precisando due punti: 1) la forma del documento dovrebbe 
essere quella del Regolamento e non a quello di Linee Guida, che potrebbe dare spazio ad interpretazioni 
più ampie e 2) l’atto finale di accettazione/diniego della donazione dovrebbe essere scritto e motivato 
da parte del Responsabile di biblioteca, trattando questa decisione al pari di un procedimento 
amministrativo.  
Civale sottolinea l’importanza di preservare l’autonomia della Biblioteca nella possibilità di scegliere di 
accettare o rifiutare la donazione, anche in ottica difensiva.  
Romeo sottolinea l’importanza di questo lavoro anche per evitare l’onerosità del lavoro del personale 
bibliotecario e sottolinea l’importanza di definire bene il criterio di “riconoscimento della rilevanza 
scientifica”.  
Frigerio riporta il caso delle biblioteche che possiedono anche fondi archivistici, per cui chiede se ci sia 
l’intenzione di integrare il Regolamento anche con la parte archivistica e Morocutti precisa che il 
Gruppo di Lavoro si è concentrato, per il momento, solamente sui beni librari e propone di aggiungere 
in un secondo momento un’appendice sulla parte archivistica, per poter procedere ora con 
l’approvazione del Regolamento quanto prima.   
De Marco chiede precisazione sul ruolo della CAB rispetto al citato atto a firma del Responsabile di 
biblioteca che accetta/rifiuta la donazione e viene precisato che la CAB è un organo di indirizzo 
generale dello SBA, quindi non ha competenza in merito. Inoltre, De Marco concorda con la necessità 
di definire chiaramente il “criterio della pertinenza”.  
Musselli, infine, ricorda che il provvedimento di accettazione/diniego - a firma del Responsabile di 
biblioteca - è da considerarsi un atto amministrativo pienamente discrezionale e che, per chiarezza e 
trasparenza procedurale, è opportuna un’adeguata motivazione.  
 
Raccogliendo tutte le osservazioni fatte, Morocutti propone alla CAB che il “criterio della pertinenza” 
sia collegato a due aspetti: 1) al valore complessivo (di mercato, culturale etc.) del bene donato e 2) alla 
rispondenza con le attività di ricerca e didattica attive in quel momento in Ateneo. Propone quindi di 
prevedere nel Regolamento donazioni che il provvedimento di accettazione/diniego sia assunto dal 
Responsabile della Biblioteca competente per materia, tenendo conto delle motivazioni relative alla 
rilevanza scientifica che saranno rappresentate dal Direttore scientifico della Biblioteca stessa.  
 
La CAB, a seguito della discussione sopra esposta, concorda in generale sui criteri di accettazione delle 
donazioni enunciati e dà mandato alla Direzione SBA di provvedere alla stesura di una bozza di 
regolamento donazioni da sottoporre, in prima istanza, alla lettura di tutta la CAB e successivamente 
all’iter di approvazione della Commissione Regolamenti del Senato Accademico. 
 
 
3. Presentazione Servizio Autori  
 
Ruffini premette che il tema dell’open access è complesso e trasversale e pertanto, come ha 
ripetutamente richiesto il Rettore, queste tematiche saranno affrontate ad un tavolo congiunto CAB, 
Commissione Open Science e Osservatorio della Ricerca, con l’obiettivo di creare sinergie coerenti fra 
di loro.  
Berni illustra le attività di informazione e supporto ai ricercatori svolte nell’ambito del Servizio Autori 
dello SBA (si rimanda all’Allegato 2). 
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Morocutti, sulla base dei dati esposti (le pubblicazioni tramite i contratti trasformativi rappresentano la 
maggioranza degli articoli pubblicati in Open Access a pagamento in Ateneo), sottolinea che 
l’investimento sui contratti trasformativi debba essere valorizzato. Civale ricorda che è un investimento 
economicamente importante che pesa sulle biblioteche (soprattutto riguardo Elsevier, Wiley e Springer 
che rappresentano le tre maggiori voci di spesa) e che la riflessione dovrebbe essere fatta forse anche in 
altra sede.  
 
La CAB, come organo di indirizzo generale, prende atto della presentazione sul Servizio Autori, anche 
in ottica di una maggiore pubblicizzazione del servizio. 
 
 
Il Presidente chiude la seduta alle ore 16.30 e propone di riaggiornare, ad una successiva seduta da 
individuare, i restanti punti all’Ordine del giorno.  
 
 
Il Presidente CAB 
Prof. Renato Ruffini 
 
 
La Dirigente SBA 
Dott.ssa Tiziana Morocutti 
 
 
 
Allegati  
1) Presentazione “Regolamento donazioni”  
2) Presentazione “Servizio Autori” 
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